



NOTA DE PRENSA DE IDEA INTERNACIONAL

LOS CIMIENTOS DE LA DEMOCRACIA AMENAZADOS EN TODO EL MUNDO

La mitad de los países sufren declives democráticos que van desde los procesos electorales deficientes hasta los derechos restringidos

ESTOCOLMO – Los cimientos de la democracia se están debilitando en todo el mundo, y la mitad de los países sufren declives democráticos que van desde procesos electorales deficientes hasta derechos restringidos, tales como las libertades de expresión y reunión, según un nuevo informe del Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA Internacional), una organización intergubernamental con sede en Estocolmo.

Este deterioro se ha exacerbado por la erosión de los "controles y equilibrios" formales —elecciones, parlamentos y tribunales— que han luchado por defender la ley y hacer que los políticos rindan cuentas. Este declive se produce en un momento en que la crisis del coste de la vida, el cambio climático y la guerra de Rusia contra Ucrania plantean enormes retos a los líderes electos.

Casi la mitad (85) de los 173 países encuestados sufrieron una disminución en al menos un indicador clave del desempeño democrático en los últimos cinco años, basado en 17 métricas que van desde las libertades civiles hasta la independencia judicial. El 2022 fue el sexto año consecutivo en el que los países con descensos netos superaron en número a los que registraron avances, la caída consecutiva más larga desde que comenzaron nuestros registros en 1975. Los descensos se extienden por todo el mundo, desde Corea del Sur hasta Benín y Brasil, desde Canadá hasta El Salvador y Hungría.

Sin embargo, también hay indicios esperanzadores, con tasas sorprendentemente altas de participación política y niveles decrecientes de corrupción, especialmente en África. Organizaciones y movimientos como los organismos electorales, las agencias anticorrupción y las instituciones de derechos humanos están actuando como nuevos controles y equilibrios al prevenir los abusos de poder.

«Muchos países están luchando ahora incluso para mantener aspectos básicos de la democracia», dijo el secretario general de IDEA Internacional, Kevin Casas-Zamora. «Pero si bien muchas de nuestras instituciones formales, como las legislaturas, se están debilitando, existe la esperanza de que los controles y equilibrios más informales, desde los periodistas hasta los organizadores electorales y los comisionados anticorrupción, puedan combatir con éxito las tendencias autoritarias y populistas».

Reconociendo la complejidad del desempeño democrático, el informe sobre ***El estado global de la democracia 2023: los nuevos pesos y contrapesos***, clasifica por primera vez a los países en cuatro

categorías principales de desempeño democrático en lugar de una clasificación general. Estas cuatro categorías son Representación, Derechos, Estado de derecho y Participación.

La Representación política —mediante las elecciones creíbles y la supervisión parlamentaria efectiva— se ha deteriorado, incluso en democracias con buenos resultados como Costa Rica y Portugal. Una ola de golpes de Estado en África (los más recientes en Níger y Gabón) también puso de relieve esta preocupante tendencia mundial.

El Estado de derecho —como la independencia judicial y el grado en que las personas están libres de violencia política— se ha debilitado en todo el mundo, incluso en países como Austria, Hungría y Perú.

Todas las regiones han sufrido un menoscabo del respeto de los derechos fundamentales, como la libertad de expresión y la libertad de reunión, en particular en Austria, El Salvador, Eslovenia, Italia y Senegal.

Sin embargo, la participación política —una medida del grado de participación de los ciudadanos en la expresión democrática durante y entre las elecciones— se ha fortalecido en muchos países, entre ellos Etiopía, Zambia y Fiyi.

Muchas democracias establecidas están experimentando retrocesos en estas categorías clave en los últimos cinco años, que van desde la disminución de la igualdad de los grupos sociales en los Estados Unidos, la libertad de prensa en Austria y el acceso a la justicia en el Reino Unido.

Para concluir, el informe recomienda acciones políticas para impulsar la renovación democrática global, incluido el apoyo a los organismos electorales y tribunales independientes, el pleno compromiso de los gobiernos para proteger el espacio cívico y la protección legal de la independencia de las instituciones que protegen las elecciones, investigan la corrupción y supervisan los programas gubernamentales.

El informe mundial abarca 173 países y se presentará el 2 de noviembre de 2023 a las 17:00 CET durante un evento mundial retransmitido en directo, que incluirá mensajes de apertura de S.E. Dr. Mokgweetsi E.K. Masisi, presidente de Botsuana, y de S.E. Dr. José Ramos-Horta, presidente de Timor-Leste.

Regiones

Europa

Muchas democracias europeas establecidas han experimentado descensos en su desempeño democrático, entre ellas Austria, los Países Bajos, Portugal y el Reino Unido en la categoría de Estado de derecho. Si bien las amenazas a la paz y la democracia derivadas del autoritarismo y el declive democrático en la región siguen siendo dolorosamente evidentes, en particular en los países no democráticos de Azerbaiyán, Bielorrusia, Rusia y Turquía, el continente aún conserva su estatus como la región con mayor desempeño del mundo. Están surgiendo señales alentadoras, especialmente en Europa Central, donde varios países han logrado avances significativos en su desempeño democrático, particularmente en lo que respecta al Estado de derecho.

Las Américas

Si bien la mayoría de los países de las Américas han logrado celebrar elecciones creíbles y continúan teniendo un desempeño medio en todas las categorías de democracia, varios países como El Salvador y Guatemala han experimentado caídas recientes y rápidas en su desempeño. Estas disminuciones han tenido un impacto especial en lo que respecta a las libertades civiles y el Estado de derecho.

África

La calidad de la representación en África ha disminuido a medida que el continente se ha visto afectado tanto por caídas agudas tras cambios de gobierno inconstitucionales (incluidos golpes de estado) como por caídas crónicas en las que líderes y partidos autoritarios han tratado de prolongar su tiempo en el poder. Sin embargo, el continente se ha convertido en un bastión de fortaleza en torno a la participación, incluso en países como Burkina Faso y Malí, donde las tendencias son negativas y otros indicadores presentan una situación terrible para la democracia.

Asia Occidental

Si bien persiste el panorama general de autoritarismo en Asia Occidental, la región se destaca especialmente por la proliferación de nuevas formas de vigilancia y represión electrónicas. Aun así, los movimientos populares prodemocráticos han desafiado poderes arraigados en países de toda la región, a pesar de una variedad de peligros y amenazas.

Asia y el Pacífico

Las libertades de expresión y de prensa siguen amenazadas y la libertad de asociación ha disminuido en muchos países, como Kirguistán y Sri Lanka. Las democracias en el Pacífico, que es un foco renovado de tensión geopolítica entre China y Estados Unidos, pueden ver sus instituciones puestas a prueba por estas presiones externas.

ENLACES

[Página del evento](https://www.idea.int/events/global-state-democracy-2023-global-launch-event): <https://www.idea.int/events/global-state-democracy-2023-global-launch-event>

[Formulario de inscripción](https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSc7noTO35MHH-t7fYUVxsnci7DqWtDNlb096TGI6CwW9LIUIA/viewform): <https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSc7noTO35MHH-t7fYUVxsnci7DqWtDNlb096TGI6CwW9LIUIA/viewform>

[Transmisión en vivo en YouTube](https://www.youtube.com/watch?v=s1KooOi8U7U): <https://www.youtube.com/watch?v=s1KooOi8U7U>

Etiqueta de redes sociales: #GSoD2023

PREGUNTAS DE LOS MEDIOS

El secretario general de IDEA Internacional, Kevin Casas-Zamora, está disponible para entrevistas. Nuestros expertos regionales también están disponibles para hablar con los medios.

Para consultas, comuníquese con Alistair Scrutton, jefe de Comunicaciones y Gestión del Conocimiento a.scrutton@idea.int

Tel: 00 46 707 211098

IDEA Internacional

El Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA Internacional) es una organización intergubernamental con 34 Estados miembros con el mandato exclusivo de apoyar y promover la democracia en todo el mundo. IDEA Internacional contribuye al debate público sobre la democracia y ayuda a fortalecer procesos, reformas, instituciones y actores que construyen, promueven y salvaguardan la democracia, con un enfoque en los procesos electorales, la construcción constitucional, la evaluación de la democracia y la participación y representación política. En todo nuestro trabajo están integrados el género y la inclusión, la sensibilidad al conflicto y el desarrollo sostenible.

IDEA Internacional es una de las fuentes globales de datos y análisis más confiables sobre la salud de la democracia en todo el mundo.

¡Únase y converse con nosotros!

Para más información, por favor visite www.idea.int

Facebook: <https://www.facebook.com/InternationalIDEA>

Twitter: https://twitter.com/Int_IDEA

LinkedIn: <https://www.linkedin.com/company/international-idea>